

(様式3号)

学位論文の要旨

氏名 太田 真実

〔題名〕

Evaluation of corneal hysteresis after pars plana vitrectomy combined phacoemulsification and intraocular lens implantation

(水晶体再建術併施の硝子体切除術後における角膜ヒステリシスの評価についての研究)

〔要旨〕

角膜の剛性を表す生体力学的指標の一つとして角膜ヒステリシス (CH) があり、CH は眼圧 (IOP) や中心角膜厚 (CCT) などの影響を受け、眼球全体の剛性も反映することから、CH 低下が緑内障の進行リスクとして注目される。一方で、硝子体は眼球を外力から保護する緩衝材としての作用があり、眼球の剛性に影響するが、硝子体と CH との関連は明らかになっていない。本研究では硝子体切除が CH に与える影響を評価することを目的に、白内障単独手術と白内障手術併施硝子体切除術の術後早期の CH を比較した。白内障手術 (PEA+IOL) を施行した 18 例 20 眼 (PEA+IOL 群)、黄斑上膜あるいは黄斑円孔に対して PEA+IOL 併施の経毛様体扁平部硝子体切除術 (PPV) を施行した 27 例 28 眼 (PPV triple 群) を対象とした。術前、術後 2 週、術後 3 か月の CH、IOP、CCT および CH と CCT の相関関係について後ろ向きに検討した。CH は術前、術後 2 週、術後 3 か月で、PEA+IOL 群において $11.1 \pm 1.1 \text{ mmHg}$, $10.4 \pm 1.1 \text{ mmHg}$, $11.0 \pm 1.0 \text{ mmHg}$ であり、PPV triple 群において $11.0 \pm 1.4 \text{ mmHg}$, $9.8 \pm 1.4 \text{ mmHg}$, $10.6 \pm 1.6 \text{ mmHg}$ であった。CH は PEA+IOL 群で術前後に有意差は認めなかつたが、PPV triple 群の術後 2 週で有意に低下していた。IOP および CCT は両群とも術前後に有意な変化は認めなかつた。PEA+IOL 群の全時点と PPV triple 群の術前には CH と CCT の正の相関関係を認めたが、PPV triple 群の術後には相関関係を認めなかつた。以上より、PPV triple 手術では IOP や CCT 以外による要因で術後に CH が低下することが示され、硝子体切除が眼球の剛性変化をもたらし CH 低下に寄与した可能性が考えられた。CH の低下は、外力や眼圧の影響を受けやすい眼球構造であると言えることから、PPV 術後の CH 評価は眼圧管理の指標や緑内障の発症、進行リスクを反映する可能性がある。

(様式9号)

学位論文審査の結果の要旨

令和5年2月20日

報告番号	甲 第 1672 号	氏名	太田 真実
論文審査担当者	主査教授	坂井 康司	
	副査教授	石原 香行	
	副査教授	木村 和博	
学位論文題目名（題目名が英文の場合、行を変えて和訳を括弧書きで記載する。） Evaluation of corneal hysteresis after pars plana vitrectomy combined phacoemulsification and intraocular lens implantation (水晶体再建術併施の硝子体切除術後における角膜ヒステリシスの評価についての研究)			
学位論文の関連論文題目名（題目名が英文の場合、行を変えて和訳を括弧書きで記載する。） Evaluation of corneal hysteresis after pars plana vitrectomy combined phacoemulsification and intraocular lens implantation (超音波乳化吸引術と眼内レンズ挿入術併施の経毛様体扁平部硝子体切除術後の角膜ヒステリシスの評価) 掲載雑誌名 Scientific Reports 第12巻 Article number : 14630 (2022年8月掲載) 著者（全員を記載） <u>Manami Ohta, Makiko Wakuta, Ayano Sakuma, Mina Hasegawa, Waka Hamada, Fumiaki Higashijima, Takuya Yoshimoto, Tadahiko Ogata, Yuka Kobayashi, Kazuhiro Kimura</u>			
<p>（論文審査の要旨）</p> <p>角膜の剛性を表す生体力学的指標の一つとして角膜ヒステリシス (CH) があり、CHは眼圧 (IOP) や中心角膜厚 (CCT) などの影響を受け、眼球全体の剛性も反映することから、CH低下が緑内障の進行リスクとして注目される。一方で、硝子体は眼球を外力から保護する緩衝材としての作用があり、眼球の剛性に影響するが、硝子体と CHとの関連は明らかになっていない。本研究では硝子体切除が CHに与える影響を評価することを目的に、白内障単独手術と白内障手術併施硝子体切除術の術後早期の CHを比較した。白内障手術 (PEA+IOL) を施行した18例20眼 (PEA+IOL群), 黄斑上膜あるいは黄斑円孔に対して PEA+IOL併施の経毛様体扁平部硝子体切除術 (PPV) を施行した27例28眼 (PPV triple群) を対象とした。術前、術後2週、術後3か月の CH, IOP, CCT およびCHと CCT の相関関係について後ろ向きに検討した。CHは術前、術後2週、術後3か月で、PEA+IOL群において $11.1 \pm 1.1 \text{ mmHg}$, $10.4 \pm 1.1 \text{ mmHg}$, $11.0 \pm 1.0 \text{ mmHg}$ であり、PPV triple群において $11.0 \pm 1.4 \text{ mmHg}$, $9.8 \pm 1.4 \text{ mmHg}$, $10.6 \pm 1.6 \text{ mmHg}$ であった。CHは PEA+IOL群で術前後に有意差は認めなかつたが、PPV triple群の術後2週で有意に低下していた。IOPおよびCCTは両群とも術前後に有意な変化は認めなかつた。PEA+IOL群の全時点と PPV triple群の術前には CHと CCTの正の相関関係を認めたが、PPV triple群の術後には相関関係を認めなかつた。以上より、PPV triple手術では IOPや CCT以外による要因で術後に CHが低下することが示され、硝子体切除が眼球の剛性変化をもたらし CH低下に寄与した可能性が考えられた。CHの低下は、外力や眼圧の影響を受けやすい眼球構造であると言えることから、PPV術後の CH評価は眼圧管理の指標や緑内障の発症、進行リスクを反映する可能性がある。</p> <p>以上より本研究を学位論文として価値ある内容と認めた。</p>			
備考 審査の要旨は800字以内とすること。			